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一条条平坦的水泥路延伸到村村屯

屯，为人们“捎来”致富的希望；一座座住宅

楼拔地而起，农民居住花园式小区不再是

梦想；一排排漂亮的路灯照亮了镇内的角

角落落，乡村的夜晚告别了黑暗......走进

皖北的记者无时无刻不在感受新农村建设

给农村带来的新变化。

五年是一个起点，五年也是个忠实的

记录，皖北农民的生活更加富裕了，皖北的

农业更加现代化了，皖北的农村更加民主

了。而这些成果的取得 ，最大的受益者是

老百姓。

纵横的村村通水泥马路，拔地而起的一栋栋小洋楼……

新农村建设成皖北亮丽风景线
在人们心目中，皖北农村很脏很乱，但这已成为过去；现在，如果再到皖北走一走，你将会

看到焕然一新的乡村面貌。纵横的村村通水泥马路，整洁的村庄里拔地而起的一栋栋小洋楼，

这些如今已成为皖北的一道亮丽的风景线。村民在家门口就能把病看好，足不出村就能休闲

娱乐，这些在过去都是村民不敢想象的，而现在都已成为现实。 记者何曙光李尚辉文/图

家住淮北市杜集区高岳办事处双

楼村的王松，最近又添了一个“新

家”，逢上农闲或者晚饭后，他

都会去“新家”转上一圈。

这个“新家”是双楼村村委

会所在地，村民管它叫

“村部”。

记者看到，双楼

村的村部，是一幢

整齐的两层小楼，没有高墙大院，没有传

达室，也没挂大牌子。“以前的村部都有

围墙，有点像‘小衙门’。现在不同了，哪

怕是上地干活，群众路过村部，也会走进

来抽根烟，拉拉呱儿。”双楼村村支书告诉

记者。

“推倒村部的高墙，这只是第一步，更

重要的是进一步转变职能，切实提高村级

组织服务人民群众的能力和水平。”淮北

市委书记毕美家介绍，该市 2009 年投了

6000 多万，把全市 305 个村子，都建成了

开放式村部，每一个村部都增加了服务内

容，建起了广场，树起了一面红旗，树起了

一盏高灯，开展了党务公开，信务公开等

栏目，实现了农村村部由封闭向开放、由

功能单一向综合服务的现代村级活动场

所转变，让农村的群众也能享受到城市的

文明。

“开放式村部”成淮北农民“新家”淮北

在广大农村，村

级组织活动场所被称为

“党员群众的家”，然而，

由于多方面原因，蚌埠部

分村级组织场所十分简陋，

甚至有的村多年都没有办公场

地。按照中央部署，2006 年至

2007年，蚌埠集中开展了第一轮村

级组织活动场所建设，初步解决了一

些村无活动场所的问题，但仍有不少村

无法满足党员群众的需要。

说起当年的村级组织，怀远县杨翟郢

村村委会主任杨连凯很有感慨：“老村委会

只有几十平米，还是上世纪80年代的砖瓦

房，连张像样的桌子都没有，一下雨就漏。”

能早点有个像样的“家”成为村干部和广大

党员群众的期盼。

而这一期盼现在终于成了现实，蚌埠

第二批村级组织建设使杨翟郢村成为受益

村之一。如今，站在新的办公楼的院子里，

杨连凯又有了新的感慨：“现在终于盼到

‘新家’建好了，不光村干部满意，群众也拍

手称快。”

据了解，今年以来，蚌埠高度重视第二

批村级组织活动场所建设工作，将其作为

农村基层组织建设的“一号工程”，市、县

(区)、乡(镇)、村四级联动，攻坚克难，奋力推

进，圆满完成建设任务，新建成的274个村

级组织活动场所全部投入使用。

村级组织活动场所的“一号工程”蚌埠

2008年，为扩大内需，促进经济，国家

投资四万亿的积极经济刺激政策，主要用

于民生工程、重大基础设施建设等项目。

我省颍上县在落实“四万亿投资”上做得有

声有色，其做法将在全省学习、推广。

在颍上县城北新区，该县的民生工程

廉租房就坐落于此。在施工现场记者看

到，每套房子都在50个平方左右，两室一

厅，还有厨房、卫生间，并全部进行了装修。

据该县房地产管理局副局长杨彬介绍，

该廉租房得益于2008年国家四万亿经济刺

激政策，总共1500套。目前，一期和二期工

程已基本竣工。投入使用后，每户每月只需

交几十元的相关费用就行了，特困户政府还

会给予补助。“我和爱人都是残疾，还有一个

女儿在上大学，生活非常困难。”即将搬进廉

租房的困难户张红清激动地说：“如果没有廉

租房，我一辈子也住不起新房。”

“做梦都没想到住上新房”阜阳

在亳州蒙城县北淝河岸边有一个名副

其实的老板村，几乎家家住的都是别墅，而

且每户都有10万元以上的存款，还出现了

数十家亿元户、千万元户。那么，该村村民

是靠什么致富的呢？在板桥镇副镇长袁雪

峰的陪同下，记者前往位于蒙城东北部边

界北淝河岸边的老板村——关庙。

抬头向前望去，一排排具有江南风格

的别墅群映入眼帘，如画中一般，只见一条

条水泥路纵横整个村庄。每家每户的别墅

都是统一风格，而且别致、宽敞。

在村头，记者碰到了一位姓朱的村

民。老朱介绍，他也是刚从外地回来，过几

天还要出去。据老朱介绍，他们村年轻的

村民几乎都在南京打工，开公司，当老板，

主要从事拆迁行业。经过多年的打拼，不

少村民都闯出了一片天地，在南京，有百分

之八十的拆迁工程都是他们承包的。

袁镇长称，今年做过一次调查，关庙村

亿元资产的村民有好几个，千万资产的村

民有10多个，百万资产的村民就更多了。

老板村的致富秘诀亳州

方倩 制图

沈宗明今年62岁了，是宿州市埇桥区

光明村沈寨村民组的村民。在沈宗明家记

者看到，每个房间都进行了装修，家用电器

非常齐全，和生活在城市里家庭一样。沈

宗明自豪地说，“这都是新农村建设给我们

老百姓带来了可以看得见的实惠。”

在新农村的建设上，宿州市结合“空

心村”的治理，专门请专家对建设进行了

规划和设计，将黄沟至拉皮沟的水泥路两

侧规划为新农村建设新区。目前已在规

划新区内建成居民住宅 500 余套，还有

500多套居民住宅楼正在建设中，按照计

划用两年左右的时间全村的近千户村民

都能住上新建的楼房，在对空心村的治理

和搬迁庄的复垦，全村可以节约土地500

余亩。

另据了解,宿州市新农村建设正在进

入快速的发展期，记者从住建委获悉，宿

州村镇建设年度投资25.1亿，其中，住宅建

设总投资 15.2 亿元，公共建设总投资 3.5

亿，生产性建筑投资3.25亿元，其它园林、

环卫等基础建设设施投资3.15亿元。目前

萧县已经基本完成所有村庄布点规划的

编制工作。埇桥区的村庄规划成果已完

成 60%，另 40%村庄规划方案已基本完

成，待征求村民意见后，完成规划成果。

泗县年底可基本完成村庄规划方案的编

制工作。砀山已完成村庄的编制率为

85%，其余 15%的村庄规划已完成前期调

研和资料收集工作。

“花园式小区”落户乡村宿州

记者手记


